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Por ley, en febrero deberá sacar del padrón a quienes no la cambiaron 

Falta renovar 9.3 millones de credenciales 03, señala el IFE 

Divide a consejeros plan del instituto para difundir obligación de sustituirlas 

Alonso Urrutia 
  
Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 19 

De permanecer casi estancado el ritmo de renovación de las credenciales de elector con terminación 03, para 
poder votar en los comicios presidenciales de 2012, el Instituto Federal Electoral (IFE) se enfrentará a la 
disyuntiva de dar de baja a millones de ciudadanos –en febrero de ese año– que no la hayan cambiado, advirtió el 
consejero Arturo Sánchez, quien llamó a adoptar medidas para agilizar el proceso 

En el contexto de unos comicios muy cerrados, como en 2006, sería un factor decisorio en la elección, señaló. 

A su juicio, aun cuando se intensifiquen las campañas de difusión del IFE, no será suficiente para acelerar la 
sustitución de credenciales, que de acuerdo con la legislación electoral, ya no serán válidas para votar en 2012. Por 
ello, se manifestó en favor de discutir y aprobar medidas de apremio para que los ciudadanos cambien sus micas 
“03“, de las que actualmente hay 9.7 millones. 

Sin embargo, esa posición la respalda sólo un sector de consejeros, pues otros se inclinan por mejorar y reforzar 
las campañas de difusión. De cualquier modo, es un tema que debe decidirse en el corto plazo, a efecto de que el 
instituto establezca una estrategia para la sustitución en los 20 meses que quedan para el cierre de la actualización 
del padrón electoral rumbo a los comicios de 2012. 

Tenemos que dar prioridad al hecho de que no se afecte el derecho de sufragio en 2011 (elecciones locales), y 
debemos establecer una estrategia creativa que empuje la renovación generalizada de 7 millones de credenciales. 
Esto, sin realizar acciones que puedan vulnerar la credibilidad del instrumento o que compliquen la vida de los 
ciudadanos, dijo el consejero, Marco Antonio Gómez Alcántar. 

El IFE no puede dejar sin validez una identificación oficial que es la única que hay en este país, por medio de la 
cual millones de mexicanos realizan trámites todos los días, agregó Gómez Alcántar. 

Si el organismo determina anular desde ahora las micas “03“ –aquellas que tienen en el recuadro del reverso hasta 
los comicios de 2003 para marcar el ejercicio del voto–, habría implicaciones sociales importantes. Si bien en sus 
decisiones debe garantizar el ejercicio del sufragio en las elecciones locales de 2011 –en cinco entidades– y en las 
federales de 2012, debe ponderar las repercusiones sociales, insistió. 

Arturo Sánchez considera que el instituto debe evitar el riesgo de tener que sacar del padrón a millones de 
mexicanos que no hayan cambiado la credencial 03, con las implicaciones que ello tendría para los comicios 
presidenciales. 



 
MIÉRCOLES 5 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

Orozco Sandoval culpa al gobernador, al candidato del PRI y a un ex presidente municipal 

Niegan registro al aspirante del PAN en Aguascalientes; recurre 
al TEPJF 

Confía en que el tribunal le restituirá sus derechos políticos pese a enfrentar proceso penal por adquisición ilícita 
de predios públicos 

Contendientes del tricolor y el PRD inician campañas 

 
Claudio Bañuelos, Corresponsal, Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 31 
 
Aguascalientes, Ags., 4 de mayo. Los cinco integrantes del Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) 
rechazaron la solicitud de registro del panista Martín Orozco Sandoval como candidato a la gubernatura. 

El organismo argumentó que el ex alcalde de esta capital enfrenta un auto de formal prisión como presunto 
responsable de ejercicio indebido del servicio público y tráfico de influencias, lo que deja en suspenso sus derechos 
políticos y ciudadanos. 

Cuando Martín Orozco fue alcalde de la capital de Aguascalientes (2005-2007), vendió unos terrenos propiedad 
del ayuntamiento y luego, mediante una presunta triangulación con particulares, se apropió de ellos en octubre de 
2007. Los regidores priístas José Luis Proa y Enrique Muñoz presentaron una denuncia penal en noviembre de 
2009. 

Al enterarse de la resolución del IEE, el representante del Partido Acción Nacional (PAN) ante ese organismo, 
David Ángeles Castañeda, anunció que interpondría una impugnación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación. 

En conferencia de prensa en la sede estatal del blanquiazul, Orozco Sandoval respondió a pregunta expresa: Son 
tres quienes armaron todo esto. Lamentable, porque uno es el responsable de cuidar el estado de derecho: el 
gobernador Luis Armando Reynoso Femat. 

El segundo, dijo, es alguien que teme una contienda porque nunca ha ganado una y no puede olvidar la derrota de 
hace seis años, cuando perdió la alcaldía ante Orozco Sandoval por 4 mil votos: Carlos Lozano de la Torre, 
candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura. Por último, quien se prestó para todo 
esto fue Gabriel Arellano, ex presidente municipal (2008-2010) y candidato del PRI a diputado local. 

Se le preguntó sí tenía pruebas y repuso: Sí las tengo. En la Procuraduría General de Justicia del estado hay miles 
de juicios que tienen años y el mío salió rapidito, al vapor. ¿Qué otras pruebas quieren? 

Añadió que espera recuperar sus derechos políticos a más tardar en una semana para empezar su campaña y 
contender el 4 de julio. 



 
MIÉRCOLES 5 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

El 19 de febrero el juez sexto de lo penal, Alfredo Quiroz García, dictó auto de formal prisión contra Orozco 
Sandoval por los delitos mencionados. El panista pagó una fianza de 27 mil pesos para seguir su proceso en 
libertad, y el 15 de abril obtuvo un amparo federal para efectos, pero no ha sido exculpado y hoy se ratificó que no 
tiene derecho a votar ni a ser votado. 

Por la noche, en la ciudad de México, Acción Nacional informó que ya presentó la impugnación ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) e interpuso un juicio para proteger los derechos político-
electorales de Martín Orozco. 

César Nava, dirigente nacional del PAN, calificó de ilegal de decisión de los consejeros del instituto estatal, pues el 
IFE les había remitido un oficio en el cual rechazaba que estuviera suspendida la inscripción del aspirante a la 
gubernatura en el padrón electoral. 

Nava rechazó que exista el riesgo de que el PAN se quede sin candidato al gobierno de Aguascalientes, y consideró 
que la decisión de los consejeros sólo beneficia al PRI y a su abanderado. 

Mientras, Lozano de la Torre, abanderado de la coalición Aliados por tu Bienestar (PRI-Partido Verde Ecologista 
de México-Partido Nueva Alianza) al gobierno estatal, comenzó su campaña en el fraccionamiento Los Pericos, 
uno de los más marginados del estado. Previamente comentó que daba su visto bueno a la decisión del IEE porque 
estuvo apegada a la legalidad. 

Entretanto, Nora Ruvalcaba Gámez, candidata del Partido de la Revolución Democrática (PRD) al gobierno de 
Aguascalientes, empezó su labor proselitista en el municipio de Pabellón de Arteaga, en el norte de la entidad. 

Con información de Georgina Saldierna 

 

 

Insistirá en competir en los comicios con una organización propia 

Buganza dice ser víctima de acoso y extorsiones desde que dejó 
el PAN 
 
Andrés Timoteo Morales, Corresponsal, Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 32 

Veracruz, Ver., 4 de mayo. El ex diputado federal Gerardo Buganza Salmerón presentó una denuncia penal contra 
quien resulte responsable por los delitos de acoso, amenazas y extorsión, de las cuales ha sido objeto, precisó, 
desde que renunció al Partido Acción Nacional (PAN) en protesta por la imposición del ex priísta Miguel Ángel 
Yunes Linares en la candidatura al gobierno de Veracruz. 
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En conferencia de prensa, aseguró que desconocidos han llamado por teléfono a su domicilio en Córdoba para 
amagarlo con frases como Buganza, te vas a arrepentir por lo que hiciste; recuerda que no hay plazo que no se 
cumpla, Buganza, crees que esto es un juego, ¿verdad, cabrón? Te vamos a pegar donde más te duele. 

El ex panista presentó la querella ante la Unidad Especial de Combate al Secuestro de la Procuraduría General de 
Justicia del estado, y ante los medios de comunicación reprodujo grabaciones de dichas amenazas. 

Buganza, quien en marzo dejó el PAN luego de acusar a su dirigente nacional, César Nava, de coludirse para 
imponer como candidato a Yunes Linares, ex director general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado, no descartó que las amenazas provengan del PAN, aunque no dio nombres. 

No les tengo miedo. Son acciones ridículas de alguien que quiere asustar a Gerardo Buganza, pero seguiré 
haciendo política sin pertenecer a algún partido. Esto no va a frenarme, aseveró. 

Recordó que hace dos semanas solicitó ante el Instituto Electoral Veracruzano el registro de la asociación política 
Generando Bienestar para participar en las elecciones del 4 de julio. 

Por otra parte, negó haber negociado con el gobernador priísta Fidel Herrera los nombramientos de los también 
ex legisladores federales panistas Agustín Mollinedo y Osiel Castro de la Rosa como directores de la Junta Estatal 
de Caminos y de la Agroindustria Azucarera, respectivamente. 

 
 
 
 

Llama abogado al voto nulo en Sinaloa 
Javier Valdez, corresponsal 
  
Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 32 

Culiacán, Sin. El abogado Luis Pérez de Acha solicitó ayer ante el Consejo Estatal Electoral (CEE) registrarse como 
candidato independiente a gobernador, y llamó a los ciudadanos a anular su voto el 4 de julio. Dijo que esta forma 
de protesta ha cobrado fuerza porque partidos, dirigentes y candidatos secuestraron la democracia para beneficio 
propio. El funcionario del CEE que atendió a Pérez de Acha le respondió que la Ley Estatal Electoral no incluye la 
figura de candidatos ciudadanos. 
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Líderes del PRD niegan apoyo a Greg Sánchez 
 
Ciro Pérez, Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 33 

En un comunicado que circuló ayer en su sede nacional, Raúl Arjona, Hugo González, Gelmy Villanueva y Julián 
Ricalde, líderes de distintas corrientes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Quintana Roo e 
identificados principalmente con los grupos políticos de Dolores Padierna, Martí Batres y Juan Ignacio García 
Zalvidea, rechazaron la postulación de Gregorio Sánchez Martínez a la gubernatura por la coalición pactada con 
PT y Convergencia, por considerar que el alcalde con licencia de Cancún no es la mejor opción. 

 
 
 

Calderón no se percata de la situación que vive la mayoría del 
país, afirman diputados 
 
Roberto Garduño, Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 15 

La interpretación de la realidad nacional expuesta por el presidente Felipe Calderón Hinojosa ante la cúpula 
empresarial y un día antes en Alemania es muy lamentable, porque no se percata de las condiciones que vive el 
grueso de la población mexicana, aseguraron diputados de PRI, PRD y PT. 

Esthela Damián, presidenta de la Comisión de Vigilancia, afirmó que la pobreza extrema ha crecido en México y se 
manifiesta en el crecimiento de la incidencia del crimen organizado. 

“He notado a Felipe Calderón ajeno a la realidad; supongo que siente que los resultados de sus acciones son 
muchos. Trae como un ala positiva para ver que sí hay avances, pero las circunstancias del país dicen otra cosa. 

Es lamentable que con declaraciones se pretenda ofrecer una imagen ajena a lo que millones de mexicanos viven, 
que no es otra cosa que el incremento de la franja de pobreza extrema, dijo. 

Pedro Vázquez, coordinador del PT, calificó de triunfalista la posición del Ejecutivo federal, porque no 
corresponde a la realidad económica de los mexicanos. 

Sólo cierra los ojos ante una realidad que ya lo desborda; está destrozada la economía y no ha encontrado la forma 
de remprender el camino. Es lamentable que con sueños guajiros afirme que venció la pandemia del virus de 
influenza, la crisis económica, el crimen organizado, la sequía y la caída en la producción petrolera. 
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Jesús María Rodríguez (PRI) criticó la referencia religiosa hecha por Calderón sobre los jinetes del Apocalipsis: no 
se ha dado cuenta de que vivimos en un Estado laico, y a veces se confunde su profesión de fe, que es muy 
respetable, con sus responsabilidades como jefe de Estado, haciendo una declaración fuera del país. 

–¿No será él uno de los jinetes del Apocalipsis mexicano? –cuestionó una reportera. 

–Pues no sé si sepa montar, pero a lo mejor ya lo tiró el caballo. 

Su compañero de bancada Miguel Pompa Corella reprochó la declaración presidencial sobre la migración a 
Estados Unidos. Hay que ver que también Felipe Calderón se ponga a trabajar y evite que mexicanos se tengan que 
estar yendo para allá; eso sería lo ideal, que no tengamos que estar perdiendo connacionales o que se estén yendo 
para allá, y que haga algo pronto por cambiar la imagen que se tiene de México en el extranjero. 

Alberto Cano Vélez (PRI) reconoció el derecho del Presidente a dar un mensaje esperanzador, pero a veces es 
preocupante un cierto optimismo desbordado, porque en el país no existe un crecimiento sostenido, sino con 
arrancones y atorones, vamos a decirlo así, por la dependencia económica que se tiene con Estados Unidos. 

Luis Enrique Mercado Sánchez (PAN) calificó de reales los datos aportados por el Ejecutivo federal. 

Para Amando Ríos Piter (PRD), las declaraciones del Presidente en Alemania son muy adelantadas o muy 
vanagloriosas de la situación real de la economía. 

 

Considera ante Napolitano que para fin de año las cifras estarán a la baja 

El ciclo de violencia disminuirá en junio, dice Gómez Mont en 
Washington 

La secretaria de Seguridad Interna de EU arremete contra la llamada ley Arizona 

Fabiola Martínez, Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 12 

El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, dijo que el ciclo de la violencia en México disminuirá en 
junio, mientras que las cifras (relativas a hechos del crimen organizado) bajarán tal vez a finales de este año. 

Esa curva descendente –agregó– será sostenida por la fuerza de las instituciones, proceso que permitirá obtener 
estadísticas estables en sentido positivo. 

Gómez Mont compartió ayer una mesa de diálogo, en Washington, con la secretaria de Seguridad Interna de 
Estados Unidos, Janet Napolitano. En el encuentro, organizado por el Instituto Brookings, ambos funcionarios 
rechazaron la nueva ley en Arizona que criminaliza a los migrantes indocumentados. 
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Entrada de las drogas 

Napolitano dijo que esa norma es mala para la procuración de justicia, pese a que se sienten frustrados los 
habitantes de Arizona mantienen una frustración porque su estado sigue siendo puerta de entrada de las drogas. 

Si bien admitió que no hay una proyección para que se concrete una eventual reforma migratoria integral en 
Estados Unidos –ello sólo sería posible con un acuerdo bipartidista–, mientras llega ese momento es posible 
revisar la identidad de los migrantes (residentes legales) para que salgan a la luz, regularicen su situación y paguen 
los impuestos que les corresponden. No obstante, refrendó su crítica a la norma en cuestión. 

Gómez Mont consideró que la nueva ley de Arizona afectará incluso a los residentes legales, es decir, esa norma 
puede provocar más problemas que soluciones. Su opinión fue emitida como funcionario y también como 
admirador del derecho estadunidense y, en ese sentido, pidió que se valore la aportación de los migrantes 
mexicanos. 

Destacó que si bien el gobierno de Felipe Calderón reconoce que se trata de un asunto que deberá ser dirimido de 
manera soberana por el vecino país del norte, inducir a la caracterización racial –dijo– perturbará la vida 
cotidiana en la región. 

Al final de la mesa, difundida por Internet, en la que se aceptaron preguntas de reporteros, el moderador E.J. 
Dionne preguntó al secretario de Gobernación cuándo se verán los dividendos de tantos acuerdos bilaterales 
firmados en materia de seguridad, porque la población continúa con un grado de ansiedad y preocupación. 

Gómez Mont respondió: “La perseverancia es muy importante. No hay otra opción, lo que estamos haciendo es 
aplicar la ley y llevar a los criminales ante la justicia y perseguirlos en nuestro sistema de justicia. 

“Estamos trabajando en el mejoramiento de nuestro sistema penal, en respetar los derechos humanos. A veces 
queremos hacer las cosas tan rápido como podamos para obtener resultados, pero tenemos que ser muy sólidos al 
respecto. Estamos debidamente comprometidos a que estas cosas funcionen. Creemos que el ciclo de la violencia 
va a disminuir en algún momento del próximo mes, porque al menos la celebración de la violencia está 
disminuyendo. 

Creemos que vamos a ver una disminución de las cifras tal vez a fines de este año y luego será una curva sostenida 
por un proceso institucional que hará de esto una cifra estable, dijo. 

Napolitano coincidió con su homólogo en que la lucha contra el narcotráfico es un maratón, no una carrera de 
poca distancia, porque el fracaso no es una opción. 

Destacó que el gobierno de Obama tiene gran responsabilidad en el restablecimiento de la seguridad, 
particularmente en Ciudad Juárez, punto muy importante no sólo para México sino también para Estados Unidos. 
Somos una nación de migrantes, pero también de derecho, y estos dos objetivos se tienen que apreciar, dijo 
Napolitano. 
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Gómez Mont agregó, en otra parte de su participación, que los problemas no van a desaparecer de un día para 
otro, en especial en esa urbe fronteriza de Chihuahua. Sin embargo, creemos que vamos por el camino correcto, 
pero entendemos que hay momentos en que ese camino sea doloroso. Hay que asumir el costo de lo que no se hizo 
en el pasado, pero triunfaremos, no tengo ninguna duda, dijo. 

Sobre las acciones gubernamentales para inhibir, desde el interior, la migración hacia el norte, dio cifras de la 
generación de empleos en el primer trimestre del año y presumió la tasa de desocupación, más baja que la de otros 
países con similar desarrollo económico. 

Napolitano, ex gobernadora de Arizona y ex procuradora de Justicia, lo secundó al destacar que tener un vecino y 
socio seguro es sumamente importante para Estados Unidos, país donde debe asumir su responsabilidad de 
inhibir el consumo de drogas. 

 
 
 

Maciel era un sicópata, dice Sandoval 
 
Mauricio Ferrer, corresponsal, Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 11 

Guadalajara, Jal., 4 de mayo. El cardenal Juan Sandoval Íñiguez calificó a Marcial Maciel de esquizofrénico, que 
tuvo conductas criminales y que lo que hizo nadie lo aprueba. 

Entrevistado por una radiodifusora después de ser mencionado como la persona que designaría Benedicto XVI 
para refundar la Legión de Cristo, Sandoval señaló: La receta la va a hacer la Santa Sede, va a decir qué nos 
conviene hacer, y el que sea nombrado comisario tendrá que aplicar la receta; hacer que esa medicina se tome y 
hacerlo para purificar la Legión y ponerle en camino de ser una comunidad de gran servicio y ayudar a la Iglesia de 
Dios. 
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Los trabajadores pierden día con día más derechos, sostiene 

El capitalismo, solución fallida, advierte González Casanova 
 
Periódico La Jornada, Miércoles 5 de mayo de 2010, p. 8 

Es necesario que la humanidad se dé cuenta de que está viviendo en un mundo en el que se combinan elementos 
nuevos y otros antiquísimos, como la violencia más primitiva y la justicia más brutal, así como la posibilidad que 
hoy como nunca tiene el ser humano de acabar con la vida en la Tierra, advirtió el ex rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) Pablo González Casanova. 

Dijo que el riesgo está en que los gerentes, empresarios y pensadores que están dominando el mundo ya no 
quieren hacer ninguna concesión en lo social, cada vez le quitan más a los trabajadores y están dedicados al 
negocio de la guerra. 

Al inaugurar el ciclo de conferencias El pensamiento crítico y las ciencias sociales, con motivo del 80 aniversario 
del Instituto de Investigaciones Sociales (ISS), González Casanova dijo que el capitalismo es incapaz de resolver 
los problemas que aquejan al mundo actual. 

Ahí mismo, el investigador John Saxe Fernández aseguró que la actual crisis económica mundial está sirviendo 
para quitarles cada vez más derechos a los trabajadores, depreciar sus salarios y condiciones de vida, mientras los 
grandes consorcios siguen inmersos en la dinámica de enriquecimiento desmesurado. 

Dijo que el presidente Felipe Calderón está equivocado cuando dice que estamos luchando contra los cinco jinetes 
del Apocalipsis, porque tiene una estrategia errada en lo económico, político, social y en la lucha contra el 
narcotráfico. 

A su vez, el investigador Carlos Aguirre Rojas señaló que en la crisis terminal por la que atraviesa el capitalismo 
los gobiernos progresistas de América Latina, como el de Hugo Chávez, en Venezuela; Evo Morales, en Bolivia, y 
Rafael Correa, en Ecuador, están aplicando una política económica en beneficio de la población y de la burguesía 
nacionalista, no de la burguesía entreguista y trasnacional. 

Durante la primera conferencia, Pablo González Casanova manifestó que estos momentos de crisis económica, 
política, social y ecológica sin precedente deben servir para la reflexión, para que la academia haga su aportación a 
la solución de problemas, como ha ocurrido en otros momentos. 

Insistió en que la universidad debe continuar con la labor de educar a muchísima gente, pero si al mismo tiempo 
combinamos educación con pequeños grupos, puede convertirse en una inmensa universidad con muchas elites, 
no como la que alguna vez me acusaron que quería hacer; no, lo que yo quiero es que todos sean de elite, que todos 
tengan la capacidad de discutir, de reflexionar, investigar, actuar al máximo nivel que el ser humano logre. 

Expresó que una de las principales preocupaciones que debemos tener es no quedarnos atrás en la evolución del 
mundo en el que vivimos. Sostuvo que cada quien en su postura ideológica debe darse cuenta de que en este 
mundo hay muchos elementos nuevos que se combinan con otros antiquísimos, como la violencia más primitiva, 
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más elemental, y la justicia más brutal. Entre los nuevos elementos, dijo, el más visible es, sin duda, la posibilidad 
que tiene el ser humano de acabar con la vida en la Tierra. Esta posibilidad no la ha tenido con anterioridad. 

Abundó: En este momento el capitalismo es incapaz de resolver estos problemas, y no me baso en los textos 
clásicos del pensamiento crítico, sino que estudio los textos de los propios gerentes, empresarios, pensadores que 
están dominando el mundo. Incluso, muchos de ellos están preocupados porque la lógica de lucro, y de lucro a 
corto plazo, tiene características que a veces parecen patológicas. 

Afirmó que los capitalistas “ya no quieren hacer ninguna concesión ni en el terreno social, como lo estamos viendo 
con los trabajadores a quienes les quitan cada vez más derechos, como con pueblos como Grecia, al que ahora le 
van a imponer medidas de austeridad –como las llaman– que van a empobrecer todavía más a los griegos, pueblo, 
por cierto, con una notable preparación ideológica y que va a responder muy fuertemente”. 

El ex rector de la UNAM también abordó los problemas de la guerra: Vemos cómo nos anuncian como un gran 
éxito el haber bajado a unos cuantos miles las armas nucleares, cuando sabemos muy bien por las revistas 
especializadas, que con una sola arma nuclear se puede abrir la capa de ozono todavía más y se puede producir 
una crisis muy grande en la Tierra. 

Clase Política 

Boicot de gobernadores 

Miguel Ángel Rivera 
Reconocemos el derecho que tiene cada nación y las entidades que la forman para promulgar las leyes que 
consideren necesarias u oportunas. Sin embargo, estas acciones vulneran el respeto de los derechos humanos 
universales de los ciudadanos de nuestro país y los estados que representamos, dice la misiva hecha pública por 
los gobernadores de Guanajuato, Juan Manuel Oliva, y de Zacatecas, Amalia García Medina, presidente y 
secretaria de la Comisión de Asuntos Migratorios de la Conago. 

Otros mandatarios mexicanos, en tanto, optaron por acciones y anunciaron que no asistirán a la reunión de 
gobernadores fronterizos, la cual paradójicamente se programó este año para realizarse en Arizona. 

La cosecha 

El sindicato minero informó que se realizó en la ciudad de Cananea el Foro de apoyo y solidaridad mundial a las 
huelgas de Cananea, Sonora; Sombrerete, Zacatecas, y Taxco, Guerrero, en el cual participaron los altos dirigentes 
de United Steelworkers (USW), de Estados Unidos y Canadá, del Congreso Canadiense del Trabajo, de la 
Representación de la FITIM (Federación Internacional de Trabajadores de las Industrias Metalúrgicas) en 
América Latina y el Caribe, y de la ICEM (Federación Internacional de Sindicatos de la Química, Energía, Minas e 
Industrias Diversas). 

United Steelworkers representa a más de un millón 200 mil agremiados en los dos países y en el Caribe, y el 
Congreso Canadiense del Trabajo a más de 3.2 millones de trabajadores. La FITIM, por su parte, aglutina a más de 
25 millones y la ICEM a más de 20 millones de trabajadores, ambas en todo el mundo. 
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A pesar de que se afirma que Emilio Gamboa tiene seguro ser el próximo dirigente del sector popular del PRI, ya le 
salió contendiente, pues el sudcaliforniano José Alberto Aguilar Iñárritu, vicepresidente de la Liga de Economistas 
Revolucionarios, anunció que se registrará para competir por el cargo de secretario general de la CNOP, luego de 
consultarlo con el coordinador de los senadores del tricolor, Manlio Fabio Beltrones, con varios gobernadores, ex 
dirigentes nacionales del PRI, con secretarios generales de la CNOP en los estados y ex dirigentes como Mariano 
Palacios Alcocer, Carlos Jiménez Macías, Humberto Lugo Gil y Guillermo Fonseca Álvarez, quienes le han 
manifestado su apoyo. 

Los priístas tenemos el deber de fortalecer la unidad del partido y más en el ámbito legislativo, coadyuvando a 
hacer valer los intereses del estado de México en el Congreso, aseguró el presidente del PRI en la entidad, Ricardo 
Aguilar Castillo, al reconocer la labor de los legisladores, durante una reunión con diputados federales 
mexiquenses, coordinados por Emilio Chuayffet Chemor. 

Debido a que obra en su contra un auto de formal prisión, por lo cual se suspenden sus derechos ciudadanos, el 
Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes rechazó por unanimidad la solicitud de registro 
como candidato del PAN a gobernador a Martín Orozco, quien responsabilizó de su situación al actual mandatario, 
el también panista Luis Armando Reynoso. 

Astillero 
Otra consulta patito 
¿FC debe ir al Mundial? 
Manipulación y torpeza 
Aguascalientes, PAN vs PAN 
 
Julio Hernández López 
Súbitamente preocupado por el sentir de su pueblo, el soberano de Los Pinos decidió ayer montar en la página 
oficial de la autodenominada Presidencia de la República una encuesta (con el logotipo oficial de la FIFA) en busca 
de justificar la buscada asistencia de Felipe Calderón Hinojosa al partido de apertura del torneo mundial de futbol 
comercial. La presunta indagación pública, alojada en http://contacto.presidencia.gob.mx/encuestas/mundial/ 
fue diseñada con exceso de torpeza y evidente manipulación, al grado de que tres de siete preguntas insisten 
silvestremente en llevar al consultado a la aprobación del hipotético viaje balompédico del licenciado FC, que 
insiste en ser candil del extranjero y oscuridad terrífica en su casa. 

Luego de tres preguntas de tanteo, con una redacción falta de profesionalismo, se plantea el enigma concreto: 
¿Usted cree que el presidente Calderón sí debe de ir al partido inaugural o no? Pero, si acaso el consultado no 
contestó adecuadamente al sí debe de ir que evidentemente se buscaba en esa cuarta formulación, entonces se le 
proporcionan tres oportunidades más de coincidir con los designios oficiales, en una lamentable truculencia que 
revela las formas internas del calderonismo para allegarse y procesar datos e información: Quinta pregunta: El 
presidente Calderón fue invitado personalmente por el presidente de Sudáfrica, Jacob Zuma para que lo 
acompañe en el partido inaugural del Mundial. ¿Usted cree que el presidente Calderón sí debe ir al partido 
inaugural o no?. Si aún no hubiera usted contestado que sí debe ir, se le ofrece la sexta oportunidad, con otro 
argumento: Tradicionalmente la mayoría de los presidentes de los países que juegan el partido inaugural del 
Mundial asisten al estadio. ¿Usted cree que el presidente Calderón sí debe ir al partido inaugural o no?. Más, si 
aún así no se hubiera otorgado el ansiado sí debe ir, entonces se da el séptimo chance: ¿Usted cree que la 
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presencia del presidente Calderón en el partido inaugural del Mundial será un apoyo moral para la Selección 
Nacional o no?. 

Aunque, en realidad, ni necesario era que los encuestadores pinoleros chantajearan a los presuntos votantes con 
los argumentos de la invitación de un mandatario extranjero, la tradición deportiva inaugural y el muy discutible 
apoyo moral (estadísticamente puede verse que Calderón ha salado a equipos y personajes a los que pretende 
apoyar): los resultados ni siquiera están a la vista en la misma página (bueno, no llegaron ni a la audacia de 
inventar un contador patito de registros como el del Renaut) y a fin de cuentas Los Pinos dará a conocer las cifras 
que quiera para que Felipe Calderón viaje a Sudáfrica, a petición del pueblo, así la diferencia de votos haiga sido 
como haiga sido, de 0.56 por ciento o de menos (por cierto, se puede votar cuantas veces se desee, pues no hay 
candado técnico alguno y, ya entrados en esos detalles, ha de mencionarse que en ninguna parte se pregunta al 
público si la autorización para el viaje incluiría forzosamente el regreso a México del turista frecuente). 

Por último ha de decirse que la técnicamente indefendible encuesta de Los Pinos aviva nuevos ribetes de la amplia 
división nacional instaurada por el calderonismo desde 2006, trasladándola ahora a los terrenos deportivos en que 
el presunto orgullo nacional estaría depositado en los botines de jugadores profesionales de futbol. Calderón 
pretende beneficiarse del patrioterismo que a su vez es exacerbado por la dupla televisiva manipuladora de la 
conciencia nacional. Tampoco es desdeñable para el felipis-mo en permanentes problemas el meter a una parte de 
la sociedad en la discusión sobre conveniencias viajeras a Sudáfrica, y volver a demostrar que incluso con cinismo 
técnico e indolencia metodológica le es posible imponer a los mexicanos presuntos resultados de encuestas o 
votaciones. Clarísimos adelantos de la fiebre de inconciencia social que a título de patadas mundiales se viene 
encima. 

Astillas 

El pleito interpanista de Aguascalientes llegó ayer a la negativa de registro del candidato a gobernador impulsado 
por el PAN-gobierno federal, Martín Orozco, y torpedeado judicialmente por el mandatario saliente, Luis 
Armando Reynoso (quien oficialmente es miembro del partido blanquiazul, aunque constantemente ha jugado las 
contras a las directrices nacionales). El Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes, en una decisión que será 
recurrida por el Partido Acción Nacional a nivel federal, consideró inaceptable que Orozco sea candidato a la 
sucesión cuando está sujeto a un proceso penal por la tramposa adquisición que hizo, cuando era presidente 
municipal de la capital, de un predio que acabó siendo de su propiedad. En el fondo, el pleito es entre el 
gobernador actual, Reynoso –frívolo y corrupto–, y el candidato que el centro le ha buscado imponer, el procesado 
Orozco. El PRI, con Carlos Lozano, cree tener allí otra oportunidad de recuperar gubernaturas... Juan Sandoval 
está listo para obedecer la orden papal de encargarse de meter orden en el negocio de los Millonarios de Cristo, 
aunque sigue diciendo que él no es el adecuado para ese cargo y que no ha recibido ninguna notificación o 
instrucción al respecto. Por lo pronto, el cardenal de Guadalajara se suma al deslumbrante proceso de increíbles 
revelaciones de oportunidad, pues considera que un sujeto en vida llamado Marcial Maciel era un loco, sicópata y 
demás. Ahora, son varios los altos jefes católicos que hablan mal de aquel a quien en vida no se atrevieron a 
molestar ni con el pétalo de una denuncia pública... Y, mientras el valiente profeta blindado Gómez-Mont, llamado 
a recibir instrucciones de la secretaria estadunidense Napolitano, augura que a finales de este año habrá menos 
violencia en México, ¡hasta mañana, con la represión a San Salvador Atenco que no se olvida! 
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Vive el PAN crisis en Aguascalientes 
 
Raúl Muñoz (5 mayo 2010).- CORRESPONSAL 
  
AGUASCALIENTES.- Luego de que el Instituto Estatal Electoral (IEE) le negara el registro como candidato del 
PAN a la Gubernatura a Martín Orozco Sandoval, éste acusó al Mandatario blanquiazul Luis Armando Reynoso de 
aliarse con el PRI para dejarlo fuera de la contienda electoral. 
 
Orozco Sandoval dijo que por fin era tiempo de decir quiénes eran sus enemigos y señaló al Gobernador y a los que 
llamó sus aliados: el abanderado del tricolor Carlos Lozano y el ex Alcalde de Aguascalientes Gabriel Arellano. 
 
"Creo que es el momento de decir que sí porque ellos (Reynoso y Lozano) armaron todo esto", respondió ayer al 
cuestionársele si ellos son sus enemigos. 
 
Orozco enfrenta un proceso penal por la compraventa de un predio en 2007, cuando era Alcalde. Un juez le dictó 
formal prisión por tráfico de influencias y ejercicio indebido del servicio público, por lo que le negaron el registro. 
 
El PAN impugnará el fallo del IEE ante el Trife. 
 
 
 
 

Abre AN juicio contra Espino 
 
Aprueba CEN iniciar proceso a ex dirigente por críticas reiteradas a partido blanquiazul 
 
 
Carole Simonnet 
(5 mayo 2010).- El dirigente nacional del PAN, César Nava, y una abrumadora mayoría del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) acordaron ayer poner en el banquillo de los acusados a Manuel Espino, ex dirigente del partido. 
 
Durante su reunión ordinaria, a propuesta del presidente del PAN-DF, Obdulio Ávila, votaron por que se le abra 
un expediente, pidieron que se recopilen todos los videos y señalamientos en los que criticó al blanquiazul, y se 
analice si procede una sanción por parte de la Comisión de Orden. 
 
REFORMA informó que el pasado 22 de abril el Comité Estatal del Estado de México inició un procedimiento 
contra el panista por haber calificado al panismo mexiquense como el más corrupto del País. 
 
Ayer, los miembros del CEN, en ausencia de Espino -quien es integrante del órgano- criticaron al actual dirigente 
de la Organización Demócrata Cristiana de América (ODCA) por lanzar en forma reiterada acusaciones contra el 
partido y los calderonistas, durante las múltiples presentaciones de su libro "Volver a Empezar". 
 
De acuerdo con testimonios de los presentes, sólo la calderonista María Elena Álvarez de Vicencio se abstuvo, y el 
diputado federal y colaborador de Espino, Marcos Pérez Esquer, votó en contra. 
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Jordy Herrera, funcionario de Pemex, señaló que un ex presidente del PAN que diga que su partido le estorba no 
es de la altura de un ex dirigente, y si le estorba tendría que irse. 
 
La senadora Judith Díaz, la titular de Inmujeres, Rocío Gaytán, y la guanajuatense Elia Hernández lamentaron 
que el sonorense despotrique contra su partido en público en lugar de acudir a las instancias internas. 
 
Hernández aseguró que cualquier panista por esos dichos habría sido expulsado y mencionó que los militantes que 
se encuentran en campaña están molestos contra Espino. 
 
Fue el ex secretario general adjunto del CEN, Jorge Manzanera, quien es un viejo enemigo de Espino, quien 
demandó que se recopilaran pruebas de los dichos del ex dirigente en los medios de comunicación. 
 
Marcos Pérez Esquer, tesorero de la ODCA, se confrontó con los integrantes del CEN. 
 
Señaló que él mismo ha acompañado a Espino en muchas conferencias de prensa que ha ofrecido, y sostuvo que 
los medios manipulan y tergiversan sus declaraciones. 
 
Al iniciar la reunión, mexiquense Rodrigo Iván Cortes presentó un informe sobre la gestión de Espino en la ODCA, 
en el que dejó ver irregularidades en el proceso de renovación de la presidencia del organismo, al que pertenece el 
PAN. 
 
Advirtió que Espino terminó su mandato en noviembre, y que convocó a una asamblea para elegir a su sucesor el 
29 de mayo en Colombia, justo un día antes de su elección nacional. 
 
Sin embargo, aseguró que Espino está promoviendo al Presidente Álvaro Uribe pese a que no forma parte de un 
partido demócrata cristiano, en lugar de permitir a otro panista dirigir la organización. 
 
La exposición del tema desató la decisión del CEN de buscar una sanción y quizá la expulsión del partido. 
 
 
 

Alerta Gálvez riesgo en registro 
 
 
Señala que un fallo de Tribunal estatal podría dejar fuera al PRD de alianza 
 
Claudia Salazar 
 
(5 mayo 2010).- El PRD podría quedar fuera de la alianza "Hidalgo nos Une", que postula a Xóchitl Gálvez como 
aspirante a la Gubernatura, si el Tribunal Electoral Estatal le da hoy la razón a un diputado local de ese partido 
que impugnó dicha coalición. 
 
Gálvez alertó ayer que una resolución previa del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación abrió la 
puerta para que nuevamente se busque tirar su candidatura ciudadana. 
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Denunció que diversas acciones demuestran la colusión que existe entre autoridades electorales en diferentes 
niveles. 
 
"Si hoy el Tribunal local no actúa de manera transparente, será una decisión que busque favorecer el rompimiento 
de alianza porque el PRD no podrá registrarla este jueves", señaló en entrevista. 
 
Relató Gálvez que, el pasado 26 de marzo, el diputado local perredista Napoleón González Pérez solicitó al 
Instituto Electoral Estatal (IEE) toda la información sobre la participación del sol azteca en la coalición y la que 
sustente la decisión de hacerlo por parte de los órganos de dirección. 
 
Un día después, el 27 de marzo a las 3:53 horas PM, el legislador recibió la documentación requerida al CEE, 
según consta en el sello de entrega. 
 
Ese mismo día, a las 3:51 horas PM, González Pérez presentó ante el Tribunal Electoral local una controversia 
contra la alianza "Hidalgo nos Une", según consta también en el sello de recibido. 
 
El legislador es gente cercana al senador perredista José Guadarrama, quien cuestionó el proceso para elegir 
candidato de la alianza opositora. 
 
La precandidata señaló que el hecho de que se haya presentado la controversia en el Tribunal local antes de que el 
quejoso recibiera la documentación del Instituto, confirma los vicios de origen en la impugnación. 
 
"El detalle de la hora, la diferencia de dos minutos, muestra el contubernio, pues ya tenían preparada la demanda. 
¿Cómo le hizo para recibir las copias oficialmente y minutos antes ya estaba la controversia en el Tribunal?", 
cuestionó la ex funcionaria federal. 
 
Sin embargo, el Tribunal Electoral de Hidalgo desechó la demanda bajo el argumento de que Napoleón González 
carecía de interés para impugnar la alianza al no comprobar su militancia. 
 
Luego de que el diputado perredista interpuso un juicio para la protección de los derechos político-electorales del 
ciudadano, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le dio la razón al señalar que es un 
hecho conocido la militancia del quejoso y que en la página de internet del Congreso local se podía constatar. 
 
El TEPJF ordenó al Tribunal Electoral hidalguense dicta sentencia en un plazo máximo de cinco días, que se 
cumplen hoy, y resuelva sobre la impugnación de Napoleón González de que el PRD no cumplió con la 
normatividad interna para firmar la alianza con el PAN y los otros partidos. 
 
Xóchitl Gálvez afirmó que, al menos en su caso, no ha percibido que hasta el momento haya imparcialidad en la 
actuación de los órganos electorales de la entidad. 
 
En Pachuca, dirigentes de organizaciones campesinas y legisladores perredistas cerraron filas en torno a la 
candidatura de la ex funcionaria foxista. 
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Así lo dijo 
 
"Hemos pasado por muchos tropiezos para conformar la alianza. ¿Quién es el único interesado en que se reviente 
la alianza? El Gobernador (Miguel Ángel Osorio Chong)". 
 
Xóchitl Gálvez 
Precandidata a la Gubernatura de Hidalgo 
 
 
 
 

Cobran 500 y votan 350 

Falta a sesiones 30% de diputados. Sólo una ley registró más de 400 sufragios; también en el Senado se registran 
ausencias 
 
Jorge Arturo Hidalgo, Claudia Salazar y Claudia Guerrero 

(5 mayo 2010).- En el Congreso de la Unión sobran legisladores. Porque en la Cámara de Diputados bastan 350 
diputados, de 500, para aprobar leyes, y en el Senado alcanza con 84 de sus 128 integrantes. 

Y es que en San Lázaro, de los 63 dictámenes que se avalaron con registro electrónico, sólo uno, el de la llamada 
ley antimonopolios, registró 403 votos. 

Los otros 62 temas sometidos a votación no superaron la cifra de los 400 sufragios en total -a favor, en contra o 
abstenciones-, e incluso hubo 12 dictámenes en los que no estuvieron más de 300 integrantes de la Cámara baja 
debido al ausentismo que se vive en el pleno de San Lázaro. 

El promedio de votación en el periodo ordinario que culminó el 30 de abril fue de 347 sufragios, equivalentes al 70 
por ciento de los 500 diputados que integran la Cámara baja. 

El dictamen que ha tenido la votación más baja para su aprobación fue el que modifica la Ley de Derechos 
Lingüísticos de los Pueblos Indígenas para que, en los municipios donde habitan, las señales informativas de 
nomenclatura oficial, así como sus topónimos, sean inscritas tanto en español como en las lenguas originarias de 
uso en el territorio. 

El dictamen fue aprobado el 23 de febrero por unanimidad sólo con la presencia de 260 legisladores, apenas 9 más 
del mínimo requerido para que una ley sea avalada. 

Las reformas constitucionales no generaron una participación más numerosa por parte de los diputados. 

Por ejemplo, la referente al derecho a la alimentación logró 356 votos en pro y 2 abstenciones; la de los derechos 
colectivos, 319 a favor y una abstención. 
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Con la polémica que generó, la ley que crea la Agencia Espacial Mexicana sólo obtuvo 280 votos a favor, 2 en 
contra y 4 abstenciones. 

¿Y en el Senado? 

 En la Cámara alta, las cosas no son distintas. 

El promedio de votación del último periodo ordinario de sesiones registró 70 sufragios sobre un total de 128 
integrantes de la Cámara. 

De acuerdo con un recuento de los trabajos legislativos, sólo en tres ocasiones se logró rebasar los 100 votos: con 
la Ley General de Tratados Internacionales, la Ley de Seguridad Pública y para rechazar una adición impulsada 
por el PRD para reformar el fuero militar. 

El tope de participación de los senadores fue de 107 votos, es decir, el 83.5 por ciento del total de legisladores que 
cobran puntualmente su salario y prestaciones cada mes. 

La votación más baja fue de 65 legisladores y se registró el último día de sesiones, el 29 de abril, cuando se discutía 
la Ley de Asociaciones Público Privadas. 

 
El tablero 

Ésta es la distribución, por rango, de las votaciones en la Cámara de Diputados durante el pasado periodo 
ordinario de sesiones: 

 

Votos Leyes

Más de 400 1 

De 350 a 399 39 

De 300 a 349 11 

Menos de 300 12 
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Queman en Oxchuc la casa del Alcalde 
 
Estalla otra vez violencia en municipio chiapaneco. Exigen indígenas dotación de agua; acusa Edil a priista de 
incitar ataque 
 
 
Martín Morita (5 mayo 2010).- CORRESPONSAL 
 
  
OXCHUC, Chis.- La violencia estalló nuevamente en el municipio de Oxchuc. Indígenas opositores al Alcalde 
priista, Jaime Sántiz Gómez, quemaron su casa y dos patrullas de la Policía Municipal. 
 
En entrevista, el Edil de esta comunidad de los Altos de Chiapas aseguró que el ataque, ocurrido la noche del 
lunes, fue incitado por el ex diputado federal y precandidato del PRI a la Presidencia Municipal, Norberto Sántiz 
López, por un problema de dotación de agua potable y drenaje que afecta a 12 comunidades de este municipio 
desde hace dos años. 
 
"Estábamos por iniciar una reunión para tratar el problema, pero la gente de Norberto rompió el diálogo y 
emprendieron actos de violencia, incendiando mi casa y dos patrullas de la Policía", relató. 
 
Sántiz Gómez -quien despachaba en su casa desde el pasado 13 de abril, ya que un grupo de disidentes tomó la 
Presidencia Municipal y las oficinas del DIF- comentó que luego de una asamblea informativa convocada por el 
Patronato de Agua Potable de la localidad, cientos de habitantes, armados con palos, picos, barretas, piedras y 
resorteras, intentaron entrar a su domicilio. 
 
"Los ataques comenzaron a eso de las 21:30 de la noche (del lunes), cuando con barretas la gente de Norberto 
intentó romper las puertas del lugar, además de que voltearon las patrullas que se encontraban estacionadas, para 
luego prenderles fuego", señaló. 
 
Indicó que en la parte baja del inmueble, que se ubica en la Avenida Central Norte, número 5, los rijosos sacaron 
documentación oficial, a la cual prendieron fuego, e incluso intentaron saquear una papelería, donde también 
realizaron destrozos. 
 
El Alcalde, junto con su familia -su esposa y dos hijos de 14 y 10 años de edad-, se refugió en una de las 
habitaciones del primer piso, al escuchar el bullicio y las consignas en su contra, mientras que elementos de la 
Policía Municipal aseguraron las entradas. 
 
Los más de 200 indígenas inconformes estuvieron por más de dos horas arrojando bombas caseras y piedras a la 
casa. 
 
"Doy gracias a Dios por permitirme amanecer con vida, después de dos horas de ataque, un ataque terrible", 
externó Florencia López Sánchez, esposa del Alcalde. 
 
Demandó apoyo para que intervengan las autoridades estatales. 
"Estoy aquí atemorizada con mis hijos", dijo. 
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El Alcalde aseguró que tienen identificados a los autores intelectuales de este atentado, quienes según él, se 
aliaron con el grupo de Norberto Sántiz López. 
 
"En esto están inmiscuidos Lucio Sántiz Gómez, Nicolás Ruiz Córdova, Anita Gómez Sántiz, quienes son 
profesores, además de Isidro Encinos López, ex secretario municipal, y Miguel López Cárcoma, del ex patronato de 
agua potable", precisó. 
 
En contraparte, Norberto Sántiz culpó al Presidente Municipal de haber propiciado los hechos violentos y afirmó 
que dos de sus seguidores resultaron heridos de bala, ya que supuestamente les dispararon desde el interior de la 
casa, versión que no fue confirmada por ninguna autoridad. 
 
De hecho, la Policía estatal, que con unos 50 elementos resguarda los alrededores de Oxchuc, aseguró que no 
tienen registrado a ningún lesionado. 
 
Apenas el 14 de abril, en un plebiscito de usos y costumbres para elegir al candidato del PRI a Alcalde se suscitó un 
zafarrancho en el que un indígena murió y más de 10 resultaron lesionados. 
 
 
En la mira 
 
El priista Norberto Sántiz López es acusado de encabezar la ola de violencia que se ha registrado en los últimos 
días en Oxchuc, Chiapas. 
 
 
· Sántiz es actualmente precandidato del PRI a la Presidencia Municipal. 
 
· Fue diputado federal por el tricolor y Alcalde de Oxchuc en el periodo 2002-2004. 
 
· En enero de 1998, militantes del PRD y del Centro "Fray Bartolomé de las Casas" lo acusaron de dirigir al grupo 
de supuesto corte paramilitar Movimiento Revolucionario Indígena Antizapatista (Mira). 
 
· En octubre de 2005 -cuando su esposa, María Gloria Sánchez Gómez, era Alcaldesa de Oxchuc- fue detenido por 
elementos de la Fiscalía Especializada en Delitos de Servidores Públicos, acusado de enriquecimiento ilícito y 
operaciones con recursos de procedencia irregular. 
 
· La dependencia detectó que Sántiz López adquirió durante su gestión 13 residencias: una en Tuxtla Gutiérrez, 
ocho en Ocosingo y cuatro en San Cristóbal de las Casas. 
 
· El actual Edil de Oxchuc, Jaime Sántiz Gómez, lo acusa de dirigir el zafarrancho que se registró durante el 
plebiscito de usos y costumbres para elegir candidato a la Alcaldía, y que dejó un muerto en abril pasado. 
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Inician juicio por desvíos en Oaxaca 
 
Señala juez federal por uso indebido de atribuciones a dos funcionarios 
 
 
Abel Barajas 
(5 mayo 2010).- Un juez federal de la Ciudad de México determinó iniciar un juicio contra dos funcionarios del 
Gobierno federal y uno de Oaxaca, por estimar que había indicios de que presuntamente desviaron 75 millones de 
pesos de una partida de aportaciones federales para el sector Salud en ese estado. 
 
Ranulfo Castillo Mendoza, Juez Décimo Quinto de Distrito del Reclusorio Sur, inició un proceso a Rodolfo Alberto 
Castro y Severiano Cedillo Contreras, coordinador administrativo y titular del Departamento de Control 
Presupuestal en la Dirección de Desarrollo de Infraestructura Física de la Secretaría de Salud federal. 
 
El impartidor de justicia también inició un proceso penal a Hadaelva Cruz Caballero, subdirectora de Finanzas de 
los Servicios de Salud de Oaxaca. 
 
En este expediente, la PGR consignó a 16 funcionarios, pero el juez Castillo libró la aprehensión de 11, acusados de 
presuntas irregularidades por 30.8 millones de pesos, en una partida de 75 millones de pesos aportada en el 
Convenio de Coordinación y Transferencia de Recursos 2006. 
 
El dinero estaba contemplado para la sustitución del Hospital de Salina Cruz, la construcción del Edificio Central 
de los Servicios de Salud de Oaxaca, los gastos de operación en el Hospital de la Niñez Oaxaqueña y la 
construcción del Consejo Estatal para la Prevención y Control de SIDA. 
 
Información oficial señala que en la causa penal 31/2010, el juez les dictó la formal prisión a los dos primeros por 
el delito de uso indebido de atribuciones y facultades, porque supuestamente son responsables de haber liberado 
con anticipación 75 millones de pesos, en favor del Gobierno de Oaxaca. 
 
A Hadaelva Cruz, la PGR le acusó de uso indebido de atribuciones y facultades por el ejercicio de 17 millones 500 
mil pesos, además de que también le imputó el cargo de peculado por 5 millones de pesos, correspondientes a la 
misma partida federal. 
 
Ninguno de los tres procesados será encarcelado, debido a que los delitos que les imputan no son graves, razón por 
la que ya contaban con suspensiones de amparo contra las detenciones. 
 
Los informes refieren que cuando comparecieron los dos funcionarios para su declaración preparatoria, trataron 
de combatir la acusación de haber autorizado los recursos antes de la formalización del convenio. 
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Luis F. Aguilar / La oportunidad 
  
(5 mayo 2010).- Los que han estudiado políticas públicas conocen el modelo de "flujos múltiples" o "procesos 
múltiples", que ayuda a explicar por qué una sociedad o sus políticos deciden en un determinado momento que 
ciertos asuntos sociales tienen innegable importancia pública y que deben ser parte de la agenda del gobierno, de 
sus prioridades de acción. El modelo señala que un problema social deja de ser un cuestionamiento, una 
inconformidad, una demanda y se transforma en cuestión de gobierno, en asunto público a tratar por el gobierno 
con los recursos de las leyes, el gasto y la administración, cuando tres flujos o procesos, que se desarrollan cada 
uno en modo independiente, "los problemas", "las respuestas" (las políticas) y "la política", se acoplan y conjuntan, 
lo cual sucede en momentos cruciales, con frecuencia críticos, llamados "oportunidades", "ventanas de 
oportunidad de políticas". Esto acaba de ocurrir con el tema migratorio, por años manipulado o descuidado, que 
se ha colocado con fuerza en la agenda binacional. Nuestro Presidente en busca de buenas noticias se ha 
encontrado de golpe con una situación de política que puede ser una buena noticia, si es capaz de aprovechar la 
oportunidad con inteligencia y carácter. 
 
La torpeza de la legislación migratoria del gobierno de Arizona, típica de la angustia xenófoba o racista, que ha 
suscitado poderosas corrientes de rechazo y boicot, ha sido la ventana de oportunidad para que el tema de la 
migración sea finalmente una prioridad de la agenda binacional y aun multinacional y para que se formule una 
política que abra paso a su solución y ponga orden tanto en el inseguro y caótico movimiento de migrantes 
mexicanos hacia Estados Unidos como en su clandestina y precaria contratación por empresarios del otro lado de 
la frontera. Puede ser también, tal vez, la oportunidad para que los gobiernos se enfoquen no sólo en el tema 
migratorio sino vayan a sus causas y aborden el tema mayor del crecimiento económico del país y, en 
consecuencia, el modo de asociación económica mexicano-norteamericana a practicar, que es la condición 
estratégica para potenciar un crecimiento de mutuos beneficios. 
 
El modelo de "flujos múltiples" nos puede ayudar a entender lo ocurrido en el tema migratorio pero también a 
conocer las condiciones que facilitan o dificultan que otros graves problemas públicos se coloquen en la agenda de 
los gobiernos. La primera corriente es la de "los problemas". En una sociedad deben existir ciertas situaciones que 
son calificadas como problemas públicos por grupos cívicos, intelectuales, medios, que ofrecen datos y argumentos 
para demostrar que ciertos hechos son problemas de importancia pública y que definen además sus causas, 
componentes y futuro empeoramiento, en caso de no hacer nada. Si algo no es problema, no entra en la agenda 
política, no importa. A eso se debe la dramatización de ciertas situaciones. 
 
La segunda corriente es la de "las respuestas", la de las políticas. Un problema se vuelve prioridad social o 
gubernamental sólo si existe una respuesta, si se dispone de datos, modelos, teorías, tecnologías, conocimiento 
experto, resultados de investigación... para afirmar razonablemente que una determinada política pública o 
programa posee la eficacia causal para dar respuesta al problema o para contener sus efectos sociales más nocivos. 
Muchos problemas públicos se posponen o son descartados porque no existen propuestas convincentes de 
solución, que son cuestionadas por erróneas, inciertas, costosas o contraproducentes. Recordar las numerosas 
propuestas fallidas de reforma de estos años. 
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La tercera corriente es "la política", que refiere a las acciones que, a favor o en contra de un asunto supuestamente 
de interés social, llevan a cabo organizaciones ciudadanas, partidos, legisladores, funcionarios... quienes conforme 
a sus ideas e intereses están dispuestos u opuestos a atender ciertos problemas y a aceptar o no las definiciones 
que se han ofrecido del problema (de pobreza, de calidad educativa, de empleo, de seguridad pública...). Por si lo 
habíamos olvidado, los "emprendedores políticos" de ciertos asuntos, sean políticos profesionales o ciudadanos, 
son los que modulan los problemas, ponderan las respuestas y manejan la agenda del gobierno. 
 
Lo decisivo es que estos tres procesos se enlacen, que tengamos respuestas para los problemas y que existan 
políticos dispuestos a promover y resolver el asunto. Su conjunción sucede a consecuencia de ciertos 
acontecimientos críticos, tales como elecciones, escándalos políticos, acontecimientos indignantes, errores 
terribles de decisión, calamidades naturales... Estos momentos representan la gran oportunidad para que los 
"emprendedores políticos" se decidan a resolver el problema. En migración y en otros temas cruciales, gobiernos y 
sociedades deben tener la capacidad analítica y política de aprovechar la oportunidad. Si no, las cosas empeorarán 
y seguiremos quejándonos de los problemas por carecer de respuestas. Es la historia conocida de las naciones y los 
gobiernos incompetentes. 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
 
(5 mayo 2010).- EL QUE ESTÁ que se le queman las habas porque llegue el 29 de mayo es el yucateco Emilio 
Gamboa Patrón. 
 
ESE DÍA tomará posesión el nuevo dirigente nacional de la vetusta CNOP, el llamado "sector popular" del PRI, 
posición por la que desde hace tiempo suspira Gamboa... como escala rumbo a la dirección del tricolor. 
 
HASTA AHORA todo indica que el ex diputado es el bueno para suceder a Marco Antonio Bernal, quien por cierto 
iría a la Fundación Colosio. 
 
PERO a Gamboa ya por ahí le salió una competidora. Se trata de la tabasqueña Beatriz Pagés, quien no tiene los 
apoyos ni los recursos de Gamboa, pero promete darle pelea. 
 
POR LO PRONTO el 16 de mayo se registrará Emilio Gamboa y, dicen, ya trae el respaldo de varios gobernadores 
que quieren verlo al frente de la CNOP. 
 
LO QUE HACE la nostalgia por los reflectores... y por el presupuesto. 
 
HABLANDO de elecciones partidistas, a la que le espera un duro reto es a la vicepresidenta... ¡otra vez!, perdón, a 
la jefa de la oficina de la Presidencia, Patricia Flores Elizondo. 
 
Y ES QUE aspiraba a formar parte del Consejo Nacional del PAN, pero no le fue nada bien en la asamblea estatal 
de Durango, pues apenas si alcanzó el lugar 10 en la lista de 11 candidatos. 
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ESTO SIGNIFICA que no tendrá pase automático al Consejo Nacional, que corresponde sólo a los primeros 
lugares de la lista, por lo que su posible inclusión deberá ser ratificada por los delegados panistas que participarán 
en el cónclave del 22 de mayo. 
 
PERO COMO esa elección va a estar más que peleada entre los yunquistas y los calderonistas, pues representa 
quien controlará al partido de cara al 2012, la "chica súper poderosa" de Los Pinos corre el riesgo de quedarse 
fuera... a menos de que haya un voto de ésos que pesan más que los demás. ¿Será? 
 
POR LO VISTO a los coordinadores senatoriales les tiene muy sin cuidado establecer diálogo con los sectores 
productivos, especialmente el empresarial. 
 
NOTORIA fue la ausencia de Carlos Navarrete, Manlio Fabio Beltrones y Gustavo Madero durante la asamblea 
anual del Consejo Coordinador Empresarial, a la cual estaban invitados. 
 
A LO MEJOR no querían escuchar al saliente dirigente empresarial Armando Paredes ni a su relevo, Mario 
Sánchez Ruiz, recordarles tooodos los pendientes que tienen con el país. 
 
EL PANISTA César Nava apostó electoralmente en la Feria de San Marcos... pero salió desplumado. 
 
Y TODO porque se empecinó en hacer candidato del PAN al gobierno estatal a Martín Orozco Sandoval, pese a 
saber que en su contra existe una orden de aprehensión por tráfico de influencias durante su gestión como alcalde. 
 
HAY QUIENES VEN detrás de esa acción legal la mano del gobernador panista Luis Armando Reynoso, quien no 
quería ni quiere a Orozco como abanderado blanquiazul, al grado que se dice que apoya al priista Carlos Lozano. 
¡Qué tal! 
 
ALGUIEN debería avisarle a Rafael Elvira, el titular de la Semarnat, del terrible derrame de petróleo que está 
ocurriendo en las costas del Golfo de México. 
 
DICEN QUE no se había visto una amenaza semejante sobre las playas mexicanas desde que... Rafael Elvira se 
hizo cargo de la Semarnat. 
 
 
 


